
提起雲林縣古坑

鄉，許多人會想

到臺灣咖啡。10

月 22 日傍晚，

我們來到古坑，

卻不是來品嘗咖

啡，而是參與僧

醫會 94 年度舉

辦的第 4 場僧伽

健診。 

    載著僧醫會

志工的遊覽

車，駛進大悲

精舍，老遠就

看到副執行長

淨旭法師站在精舍門口。下了車，精舍門口的服務台前，已經有福智文教基金會的志工親

切地接待大家報到、安排掛單。  

    說起「福智」，他的創辦人是 93 年 10 月圓寂的日常法師。民國 77 年起，日常法師開始

在臺中南普陀寺講授《菩提道次第廣論》。當時南普陀寺的住持正是僧醫會的發起人廣化

老和尚，僧醫會現任副執行長淨旭法師也是聽講的學員之一。  

    遵從福智志工的指引，男眾、女眾分別向左轉、向右轉，前往寮房。大悲精舍是一棟圓

形建築，中間是大殿，住眾都是男眾，這次接受健診的大部分是這兒的常住師父。在湯苔

蓉師姐的協助下，我安置好床墊被褥已是華燈初上的晚餐時間。大家魚貫步入齋堂，桌上

素齋已經盛好，只要依序就坐即可享用。更特別的是，福智志工說，所有食物都是有機栽

培的。原來，關懷眾生健康及生態環境保護的日常法師，創辦了慈心有機農業發展基金

會，協助農友從依賴農藥及化肥的慣行農法轉為有機耕作，減少殺生，為更多有情生命創

造清淨的生存空間，也期待為後代子孫留下一片淨土。我們何其有福，他又何其智慧，大

家能吃到絕對沒有農藥殘留的有機食品。  

  

因緣不可思議  

  

    晚上 7 點 30 分，淨旭法師集合僧醫會志工開示。提起現今大悲精舍的常住法師都依止日

常法師，而且有好幾位是他的同學，現任住持宗興法師是他的學長。 1994 年廣化老和尚發

起成立僧醫會， 1998 年正式成立，至今已舉辦過 40 多場健診。這次來到大悲精舍，要感

恩常住師父提供場地，福智團體全力支援。淨旭法師並且以日常法師說過的「深信因果、

懺悔業障、集聚資糧」與所有志工共勉。提醒我們時刻記得，今日所受正是往昔所累積的

資糧及所造的業所感得的果。希望大家累劫修菩提智慧、發菩提心、行菩薩道、累積資



糧。大悲精舍是個如理如法的道場， 9 點安板後，大家動作要放輕，早點休息儲備體力，

不要串寮。  

    聆聽淨旭法師的開示，不禁使我回想起今年 6 月圓寂的印順導師曾說過的「因緣不可思

議」。回想自己與僧醫會的第一次接觸，是 4 年多前，在印順導師創辦的福嚴精舍舉辦的

義診，就這樣懵懵懂懂的開始了與僧醫會的緣分。而畢生致力於宣講宏揚《菩提道次第廣

論》的日常法師，  1966 年為印順導師改建「報恩小築」時，獲贈《菩提道次第廣論》海

內孤本。今天，研討《菩提道次第廣論》的福智團體所展現的善的循環力，又豈是當初這

一小小餽贈所能想像的？這豈非印證了因緣的不可思議和因果的必然？  

    在淨旭法師精闢開示後，由志工郭振潮主持健診準備會議，宣布健診各組負責人，及各

診間備有甲殼素乾洗劑讓醫護人員洗手。代表福智團體列席的陳吉昇居士則向大家說明，

早上 6 點就會開始布哨，第一個哨設在進永光村後的加油站，沿途導引自行前來者。  

  

因果是很真實的  

  

    一夜好眠。第二天早上 6 點早齋，福智志工特別告訴大家，豆漿是有機黃豆做的，而且

沒有過濾豆渣，雖然喝起來不那麼爽口，營養價值卻非一般豆漿能比。果然，喝進口中的

豆漿不甜，卻是名副其實的「原汁原味」。其他地方絕對喝不到的呢。  

    健診預定在 7 點開始，6 點 30 分不到，志工們紛紛就位，許多法師也提前報到。因為必

須先抽血和作肝膽超音波才能用早齋，志工們也儘早為法師服務，希望不要讓他們餓太

久。  

    這次健診，福智的志工陳吉昇居士大力護持。他是牙醫師，目前則全心擔任福智志工，

種植有機蔬菜，有許多醫界的善緣。醫師部分，約 20 位是他所邀約，加上僧醫會的邀約，

此次健診，大林慈濟醫院、台大雲林分院、台中榮總、台中仁愛醫院、署立彰化醫院、中

國醫藥學院附設醫院等，都有醫師來參加，也有很多診所的醫師參與，甚至因為報名太過

踴躍，不得不婉拒了一些。科別方面，有家醫科、神經外科、心臟科、胸腔科、中醫、針

灸、耳鼻喉科、檢驗師、眼科、泌尿科、皮膚科、骨科……等等，陣容之堅強、龐大，實

在是歷年之最。但是陳居士絲毫不居功，稱這一切都是三寶加持，是龍天護法把大家找來

的。根據他口述，福智團體中區的行政區是苗栗到彰化，嘉義、雲林的師兄姐很多。這次

他們在臺中學苑貼出公告，總計有 118 位志工參與，分成香積、外護、醫療三組。香積組

為大家準備餐點，外護組支援行政服務，醫療組都是醫護人員。而所有志工的共同點為，

都是《菩提道次第廣論》的學員，將所學運用在工作。每一次參與護持工作前，一定作

「前行」，安立做事的好動機。因為這關係到造業的品質。來這裡承事三寶，為僧眾健康

承擔，是善業，也要有好的動機引導，有好的起心動念，才能感得好的果。所以健診的前

一天晚上，由禪僧法師主持前行。問到陳居士學習《廣論》以來，覺得最受用的是什麼？

他想了一會兒說，「因果－－因果是很真實的」。接著他提到日常老和尚經常教誨大家

「凡事要代人著想」。因此廣論學員是解行並重的，透過工作練習慈悲心，找到快樂的來

源。  

  



法師開示增長智慧  

  

    在僧醫會和福智志工通力合作下，中午時分健診活動告一段落。為了感謝大悲精舍常住

提供場地，以及所有志工的發心，由淨旭法師代表僧醫會在大殿頒贈感謝狀給大悲精舍和

各志工團體與個人。淨旭法師有感而發，再次提到日常法師住世時曾說的：「身為佛弟子

一定要深信因果、懺悔業障、集聚資糧，在修學路上最重要的是依止善知識。」他勉勵大

家要知道，「得人身者如爪上塵，失人身者如大地土」，既已遠離八難及三惡道，得到難

得殊勝的人身，有緣聽聞佛法、親近善知識，要好好珍惜把握，不要入得寶山卻空手回。

大家發心來為出家眾服務，與所有師父結下甚深法緣。法師在因地發菩提心、行菩薩道修

行，未來成就聖道，在因地裡大家跟所有法師結下此善因緣，也將因此種下未來解脫生死

成就佛道的因緣。這樣的因緣是非常殊勝難得的，而今天若非常住師父提供機會，志工們

就不會有緣為法師作健康檢查。因此，淨旭法師首先代表僧醫會頒感謝狀給常住師父代表

如俊法師，並恭請他為大家開示。  

    如俊法師語帶感謝地說，常師父住世時，總是關懷每一位弟子的健康，因此他想代表常

師父和所有常住師父謝謝大家，非常感謝僧醫會舉辦這次健診。常師父圓寂前兩、三年，

身體已經很不好，長年與醫藥和病床為伍，但是他面對病苦的態度帶給人很大的啟發，因

此想說一、兩個常師父的小故事和大家分享。  

    以下就是他的開示：  

    常師父圓寂前兩、三個月的某一天，因為蓮友供養的製氧機壞了，請原廠工程師來修

理。雖然精舍準備了齋飯，但是那位工程師也許是不習慣素食，自己跑到外面吃飯後才又

回精舍。講話已經非常吃力的師父，在工程師回來後，花了十多分鐘，諄諄地奉勸他少吃

肉、蛋、奶製品，推薦他看《新世紀飲食》這本書。那段時間，常師父因為病重，講不到

兩句話就喘得不得了，很少講那麼多話，但是他卻不忍放棄任何人。事後，常師父對侍者

說，他也知道那位工程師現在未必聽得進去。但是他還是要說，因為以後不管過了多久，

只要有一天，如果他自己或周圍的人身體不好時，他會回想起來，開始思考今天聽到的

話，有所體悟，願意改變飲食習慣，就值得了。  

    我自己的經驗告訴我，父母、老師、醫師最在乎別人不聽話，偏偏這三種人碰到的不聽

話的人最多。我在師父身上看見一種態度，就是決不放棄，像佛陀在無量劫中要幫助所有

的人，而且不僅是幫助所有人解除痛苦，還要幫助所有人得道成佛。  

    我還想談另外一件。師父病重時，身上肌肉常常酸痛。精舍有位會推拿的師父，常常幫

忙。有一次，師父的背又痛了，痛到忍無可忍時才說：「對不起，今天就只還債還到這

裡，我要請人來幫忙了。」然後就請法師幫忙推拿。  

    這是師父面對病苦的態度，我覺得是很好的模範，既重視醫療，又永遠記得自己是個佛

教徒，用業果衡量事情的取捨。  

    今天還有一件很高興的事，就是我也接受了檢查，現場有福智和僧醫會的志工，都讓我

覺得很親切。兩個團體的同學都對法師非常恭敬、尊重、謙和而親切，非常相像。現場許

多志工都是高社經地位的醫護人員，願意來寺院為出家人服務，使我隱約感覺到有佛法興

盛的趨勢和力量，所以心裡非常高興。  



    在大乘的圓滿佛法裡強調一點，目標如果安立在成佛，福德和智慧的資糧都絕對不可缺

少。一般人都有與自己相應的方法，積聚福德資糧，今天大家來此服務，就是積聚福德資

糧的殊勝機會。建議大家將這份資糧也回向給自己在智慧上的增長。這並非指大家智慧不

夠，而是能夠讓人成佛的智慧，也就是對空性究竟了然的智慧，在成佛的過程非常非常重

要。對圓滿的佛來講，當他徹底完全證悟了達空性時，也就是對法之緣起完全了解時，他

的舉手投足起心動念可以圓滿饒益眾生。對於一些真正利根者來說，如果能對空性有所理

解，將有極為強大的好處。因為很多聰明人在想到佛位如此圓滿，成佛路如此遙遠時，心

中不免產生疑問：「人到底能不能成佛，是不是所有眾生都能被救起來？」要解決這個問

題的關鍵，就必須透過學習與思維，很清楚地確定眾生的心是能究竟離開煩惱的。對某些

人來說，一旦內心能確定眾生的心是能離開煩惱時，就會覺得必須發菩提心和成佛，因為

他知道成佛是做得到的，一切眾生是能救起來的。要怎麼確定一切眾生的心最後能究竟離

開煩惱呢？就需要空性的智慧。因為心是沒有自性的。如果心和煩惱有自性，心就沒有辦

法和煩惱脫離。但是就因為心沒有自性，所以確定一切眾生的心最後能脫離煩惱。所以有

人會因為得到這點確認而勇敢地決定走上發菩提心的路，這在佛法裡不是利根的做法，是

比較快的成佛法。今天代表常住法師感激大家的服務，也希望大家在學佛路上能夠快速積

聚圓滿的福德與智慧資糧。  

    在如俊法師懇切的開示後，由淨旭法師頒發感謝狀給所有參與此次健診的志工，最後並

全體合照。整個健診過程至此圓滿，每個人都滿心歡喜，感恩有此殊勝因緣集聚福德資

糧。臨走時，常住法師還為每位志工準備了里仁的有機食品，真讓大家受寵若驚，覺得慚

愧。但師父的好意不能違逆，只有誠心領受，互道珍重，約定下次再見。  

 


